

مرفقاً

# المخطط

مجلة علمية متخصصة

# والتنمية

يصدرها مركز التخطيط الحضري والاقليمي للدراسات العليا - جامعة بغداد

## محتويات

### العدد

- كلمة العدد
1. واقع الحال وأسباب الاعتلال في مركز الوصافة القديم. الاستاذ المساعد طالب الطالب .
  2. الرمادي الكبرى بين الواقع وآفاق المستقبل . الاستاذ د. خالد حسني الشعب
  3. أساليب قياس وتحليل البنية الصناعية الاقليمية . الاستاذ المساعد د. كامل كاظم بشير
  4. الفوارق الاقليمية وطرق قياسها .. الاستاذ يوسف بهيجي طعماس
  5. اهمية المحافظة على الابنية والمواقع التاريخية في المدينة العربية المعاصرة .. الاستاذ د. حيدر عبد الرزاق كموث
  6. المواقع الصناعية والتنمية الاقليمية المتوازنة . الاستاذ المساعد د. حسن محمود الخديوي
  7. توزيع المشاريع التنموية بين القرار السياسي ومعايير التخطيط الاقليمي . الاستاذ المساعد د. صدقي المؤتمني
  8. تحليل واقع التوزيع المكاني للمعاملين والاجور . الاستاذ المساعد د. عبد الرسول عبد جاسم

## السنة الأولى

## العدد: 1

## آذار 1990



### المواصفات :

مركز التخطيط الحضري والاقليمي  
للدراسات العليا جامعة بغداد  
باب المعظم - بغداد / جمهورية العراق  
ص.ب. 14033  
مجلة المخطط والتنمية

المعهد العالي للتخطيط الحضري والاقليمي  
المكتبة  
جامعة بغداد



واقع الحال واسباب الدعتلدل في مركز الرصافة القديم

\* طالب حميد الطالبي \*

ملخص البحث:

موضوع هذا البحث يدور حول واحدة من المشكلات التي تعاني منها المدن الحريقة، تلك هي مشكله التجديد الحضري والتطوير. فمركز الرصافة يعد واحدا من مراكز المدن التي تسربت اليها امراض النهري التراكمي المتفاقم. فبات هذا المركز الغني بمعالمه العمرانية، يعاني من تفسخ محقق بطييء. لذا بات ضروريا دراسة هذا المركز بجدية بهدف استكشاف واقع الحال ورسم صورة لاسباب الدعتلدل في مرافقه ومبانيه. ضمن هذا المنظور جاء البحث حاملا عنوان :

"واقع الحال واسباب الدعتلدل في مركز الرصافة القديم"

Paper Abstract :

Present Condition and Causes of Decay In Old Rusafa Center

The Subject of This Paper Revolves Around One Of The Problems Facing old Cities , that is , the proplem Of Renewal And Redevelopment.

Rusafa Centr Is One Of Those Old City Centers Which Has Been Continuously Injected By Signs Of Accumilated Decay and Continuous delepidation, Causing, Gradual Urban Degeneration.

It Has , Therfor , Become Necessary to Pay This Center A serious Analytical Look in Order to Discover its Present Condition as A step Towards Discovering The Causes of its Decay and Delabidataon.

Within This Framwork, This Paper has Been Writhen Under The Title "Present Condition and Causes of Decay in Old Rusafa Center ...."

\* استاذ مساعد / كلية الهندسة / جامعة بغداد \*



" الرمادي الكبرى بين الواقع وامكان المستقبل "

د. هاني حسني الاشعبي \*  
حبيب الهرمزي \*\*

ملخص البحث

تتمثل اهداف البحث بما يلي :-

- ١- تحديد منطقة الدراسة وتقويم مكوناتها .
  - ٢- تطوير بنية المنطقتين بما يحقق تنمية اقليمية ضمن التنمية الشاملة لوسط العراق من خلال :-
    - ١- تطوير شبكة طرق النقل .
    - ب- موازنة شبكة المستقرات البشرية الحضرية مع المنطقة .
    - ج- موازنة التوسع المرغوب لمدينة الرمادي والمدن الواقعة ضمن المنطقة الدراسة وبما يضمن تفاعلها مع بغداد الكبرى .
    - د- اقامة مستقرات جديدة تعادل من هرمية شبكة المدن .
  - ٣- تأشير مسارات التنفيذ .
- جاءت هذه الدراسة لتعكس شمولية النظر التي حددت عناصر البحث بسدء بقنها واقع الحال والتوجهات للمستقبل ومولا الى تحديد المقترحات التي تمت الاشارة اليها وفق اوليات مناسبة .

"Greater Ramadi Amidst Reality and futuer Prospects"

Abstract

Research work objectives are as follows:

- 1- Demarkation of Study area and evaluation of its elements .

\* استاذ في مركز التخطيط الحضري والاقليمي للدراسات العليا / جامعة بغداد .  
\*\* المديرية العامة للتخطيط العمراني - وزارة الداخلية .

اساليب قياس وتحليل البنية الصناعية الإقليمية  
حالة الدراسة : العراق

د. كامل كاظم بشير \*

ملخص البحث :

ان دراسة البنية الصناعية الإقليمية تعتبر من المهام الرئيسية التي يجب ان يوليها المخطط الإقليمي اهتماما خاصا. ويستعرض البحث اهم الأدوات التحليلية المستخدمة في معرفة نمط التوطن الصناعي في حيز ما، مقارنة بحيز آخر يعتمد كمعيار وهو غالبا ما يكون المستوى القومي. وهل ان هذا النمط ينتج نحو التركيز ام التشتت نحو النخعي الصناعي ام التنوع الصناعي. وبعد الاستعراض النظري لهذه الاساليب، قام الباحث بتطبيقها على البنية الصناعية الإقليمية خلال المدة 1980 - 1990. حيث شهدت الصناعة العراقية، خلال ذلك، تغيرات كبيرة في نمط التوطن باتجاه تحفيز التركيز الصناعي في بعض المدن، ونشر التنمية الصناعية على مساحة واسعة ضمن الحيز الوطني، وبما يتناسب والامكانيات والموارد الاقتصادية المتوفرة، انطلاقا من استراتيجية التنمية المكانية القائمة على توزيع ثمار التنمية بين مناطق القطر المختلفة.

Regional Industrial Structure Analysis  
Techniques : Case study Iraq

Doubtless ,the study of the regional industrial structure is considered a principal task that a regional planner should award due attention . This research outlines the most important analytical tools to identify industrial concentration pattern in a space :with Comparison to yet another space which depend on the national level as a standard ? towards industrial specialization or diversification ? after the detailed theoretical part of the techniques needed ,the researcher applied it on the industrial structure for the period 1980 - 1990 were Iraqi industry witnessed great changes in the Industrial concentration pattern in ,some cities and the spread of industrial development within the national space propotional to capabilities and to the existing economical potentials and resources available based on the existing spatial development -strategy ,based on the distribution of development returns (out .put) among different parts of the country

\* استاذ مساعد في مركز التخطيط الحضري والإقليمي للدراسات العليا /  
جامعة بغداد



- المخطط و التنمية -  
ع (١) / ١٩٩٥

الفوارق الاقليمية وطرق قياسها  
(دراسة تطبيقية عن العراق)

يوسف يحيى طعماس\*

### ملخص البحث :

تهدف الدراسة الى دراسة واقع التنمية في العراق من خلال فحص فاعلية  
مخطط التنمية القومية لفترة ما بين ١٩٧٦ - ١٩٨٥ في تقليل الفوارق  
الاقليمية بين محافظات القطر المختلفة .. وقد طبقت الدراسة معادلة  
وليامسن ونسبة التركيز على بعض المتغيرات ممثلة بالعاملين بالنشاط  
الصناعي ونسبة تملك السيارة كمؤشر على دخل الفرد وقد خرجت الدراسة  
بمجموعة تمثلت بان هناك اتجاه ايجابي تمثل بتقليل الفوارق الاقليمية  
وبما يرسخ من الية التوازن الاقليمية والتي يرمي التخطيط الاقليمي  
تحقيقها .

### Regional Disparities in Iraq

The study Attempts To clarify the relation ship between Regional  
Planning and spatial development in Iraq between 1976 - 1985 .The  
study applied Williamson model to measure disparities. The major  
findings of this study are The effectiveness of the development  
Plan in reducing disparities between the different Regions in  
Iraq .

---

\* استاذ في قسم الجغرافية - كلية الاداب - جامعة بغداد

"اهمية المحافظة على الابنيه والتراث  
التاريخيه في المدينه العربيه المعاصره"

د. حيدر عبد الرزاق كموه \*

ملخص البحث:

ان المحافظة على الابنيه التراثيه والتراث التاريخيه في المدينه العربيه المعاصره يعني الابقاء على احد الواجه المهمه للتراث التاريخي للامه وادامته للاجيال المقبله والاعتزاز به باعتباره جذور الامه وامالتها . وان الاهتمام بالتراث المعماري والمحافظة عليه والتفاعل معه واستلام عطايه الدائم يعزز الشخصيه القوميه والوطنيه للمجتمع ويؤمن للمعماري المعاصر تطورها السليم ضمن القوانين الموضوعيه والذاتيه للتطور الاجتماعي ومن هنا جاء صدور القوانين والتشريعات في دول مختلفه لتحديد اسلوب التعامل مع التراث العماري والحفاظ عليه، وبالرغم من التباين في مضامين هذه القوانين والتشريعات كنتيمه لتباين النظم الاقتصاديه والسياسيه لهذه الدول ، الا انها اتجهت بشكل اساس لتحديد مفردات ومضامين التراث المعماري والاسس المعتمده في الحفاظ عليها .

The preservation of historical building & sites in the modern Arabic City Translate into maintaining one of the Important facets of the Historical of The nation conserving it for future generations and cherishing it since it represents the roots and legacy of the nation

The interest in the Architectural heritage preserving it interacting with it , as well as drawing inspiration from it everlasting benevolence , strengthens the national identity of the society and insures proer development of modern Architecture in the concept of Subjective Law of social and objective Advancement .

From all this came the implementation of laws and Legislation in various countries which set the manner of dealing with the Architectural Heritage and to Preservation in spite of the Context of Laws and Legislation as a result of Dissimilarity in political & economical systems in those Countries the basic direction is to specify the elements , context, and standards in dealing with the Architectural heritage and its Preservation .

\* استاذ في مركز التخطيط الحضري واللاقليمي للدراسات العليا  
/ جامعه بغداد



## المواقع الصناعية والتنمية الإقليمية المتوازنة

محاولات تطبيقية في توطين مجمعات صناعية في اقاليم متباينة

د. حسن محمود علي \*  
الحديثي

### ملخص البحث

ان تباين مستويات النشاط الاقتصادي بين الاقاليم وضمن الاقليم ذاته وازدياد حدة ذلك التباين قد انعكس على الية توجه الاستثمارات مكانيا بما ولد مشاكل وتحديات لسياسات التنمية المكانية التي حاولت صياغة توجهات للحد من تلك المشاكل المتمثلة ب(تباين مستويات الدخل ، البطالة ، ضيق فرص الاستثمار في بعض الاقاليم او في مناطق محددة من الاقليم ، اختناقات موقعية ناتجة عن التركيز والتكتل الكبير للنشاط الاقتصادي في الاقاليم شديدة التخصر ، خلق كتلت حضرية كبيرة ، بروز ظاهرة التكتل الصناعي في مناطق محددة بما يستقطب فرص الاستثمار للمناطق الدخري ، ولمواجهة تلك المشاكل سعت سياسات التنمية الإقليمية الى تنفيذ برنامج اقتصادي بمقياس كبير من خلال اختبار اتجاه خلق مجمعات انتاج - محلية صناعية جديدة في الاقاليم الأقل تطورا وبما يتناسب والديمكانيات الكامنة في المقومات الجغرافية لقيام النشاط الصناعي بصيغة كتل مجموعة من الوحدات الصناعية في اطار مجمع يعتمد الموارد المحلية اساسا لعملية توطينية في الاقليم .

The localization processes of economic activities tend to be agglomerated in a few areas or centres under the impact of economic revenues hypothesis. Contemporary regional development continues under the spatial impact of such processes. The major spatial qualities that have been observed by the localization processes for industrial activities are:

- 1-Over-concentration congested industrial agglomeration.
- 2-Large urban-industrial agglomeration .
- 3-Regional disparities in the level of economic development, per capita income and economic opportunity.
- 4-Numerous bottle-Neck situations for industrial activity.

---

\* استاذ مساعد جامعة بغداد - كلية الدواب / قسم الجغرافية

توزيع المشاريع التنموية بين القرار السياسي ومعايير  
التخطيط الإقليمي

الدكتور صدقي المومني \*

ملخص البحث

تسعى هذه الدراسة الى استقصاء اثر كل من المسافة والحجم السكاني في اتجاهات الطلبة على الالتحاق بجامعة مؤتة في جنوب الاردن، من اجل العمل على اتخاذ القرارات المناسبة في توزيع المشاريع التنموية على المناطق الجغرافية المختلفة بناء على النتائج التي يمكن الوصول اليها في ضوء هذه المؤثرات. وقد اظهرت نتائج الدراسة وجود اثر ذي دلالة احصائية بمستوى (0.01) لهذين المؤثرين في حجم الطلب الكلي على التعليم الجامعي في الاردن. واستنادا الى هذه النتائج يمكن الاعتماد على الدلائل المتوفرة في الدقائم لرسم السياسات الحكومية في مجال توزيع المشاريع التنموية المختلفة وتقدير مدى امكانات نموها واستمرارها.

ABSTRACT

This study is an investigation of the influence of both distance and population density on students' attitudes towards enrollment at Mu'tah University in Southern Jordan to facilitate making appropriate decisions concerning the distribution of developmental projects in different regions according to results achieved on the light of these influences. The results revealed significant indications of (0.01 level) for these two effects on the total demand of university education in Jordan. Due to these results it is possible to depend on the potentials available in these regions for the save of determining the governmental policies in the distribution of different developmental projects and in the estimation of the possibility of its growth and continuity.

\* استاذ مساعد / دكتوراه في التخطيط الإقليمي / قسم الجغرافيا /  
جامعة مؤتة / الاردن .



تمليل واقع التوزيع المكاني للعاملين والاجور  
والانتاجية في الصناعات الصغيرة

الدكتور عبدالرسول عبدجاسم \*

ملخص البحث

توضيح مؤشرات التوزيع المكاني للصناعات الصغيرة علي صعيد عدد العاملين والانتاجية والاجور مع دراسة تركيز هذه الصناعات في محافظه بغداد والى حد ما في محافظتي نينوى والبصرة ، ويتبين في المقابل ايضا حصول تغير واقع التوزيع المكاني لتلك الصناعات ... خلال العقد الاخير لصالح المحافظات الاخرى مثل التاميم وديالى وكربلاء ، وبعض المحافظات الشمالية ... في حين بقيت المحافظات الاخرى عند مستوياتها السابقة ... الامر الذي ادى الى تباين توزيع عدد العاملين ومستويات الاجور والانتاجية ... على محافظات القطر ... هذا وقد اعتمد البحث على البيانات المادرة عن الجهاز المركزي للاحصاء وهي المجموعة الاحصائية السنوية ونتائج الاحصاء الصناعي للمنشات الصناعية الصغيرة .

The study is concerned with manpower, wages and productivity in small scall industries taking into consideration the following:

- 1- Actual Situation.
- 2- Program Design and Implementation.
- 3- Statistical Appendices.

The result was that to conceive and manage the geographical distribution of manpower, wages and productivity as a frame work with in which to design and implement development programs, ..it require:

- I - Implpy development of existing resourc es including construction of infrastructure and the creation of new types of institution and organization.
- II - Coordinate the sectoral activites of national development operating in the region and regional department.
- III - Training as a serious obstacle to small scall industry development efforts toward the needs of local level institution.
- IV - Use of simple evaluation system both as integral parts of the project management system, and as a method of benefit from experience.

\* استاذ مساعد- كلية المنصور الجامعة / قسم الادارة الصناعية